

# EL ANCORA.

DIARIO CATÓLICO POPULAR DE LAS BALEARES.

## CORREOS.

**Salidas.**—Domingo 8 m. Ibiza y Alicante.—Lunes 5 t. Mahon.—Martes 5 t. Barcelona.—Miércoles 2 t. Mahon por Alcudia.—Jueves 5 t. Valencia.—Sábado 2 t. Barcelona por Alcudia.

**Entradas.**—Lunes 7 m. Valencia.—8 m. Mahon por Alcudia.—Miércoles 10 m. Ibiza y Alicante.—Jueves 7 mañana Mahon.—4 t. Barcelona por Alcudia.—Sábado 7 m. Barcelona.

## SE SUSCRIBE

EN LA REDACCION, CALLE DEL CALL, 1.

Precio en las tres islas **1'25** PESETAS al mes.

Mañana sale el sol: á las 6 horas y 0 minutos,  
y se pone á las 5 horas y 35 minutos.

## FERRO-CARRILES.

De Palma á Manacor y La-Puebla: 7'30 mañana, 2 y 4 (mixto) tarde.  
De Manacor á Palma: 3 (mixto), 7'30 m., y 5'45 tarde.  
De La-Puebla á Palma: 7'55 mañana, y 5'55 tarde.  
De La-Puebla á Manacor: 7'55 m., 2'30 y 5'55 (m.) t.  
De Manacor á La-Puebla, á las 7'30 mañana y 5'45 tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: de Inca á Palma á las 2 tarde.

## SECCION RELIGIOSA.

**SANTOS DE MAÑANA DE QUE HACE MENCION EL MARTIROLOGIO.**—San Bruno, confesor, fundador de la Orden de los Cartujos, en la Calabria.

San Sagar, obispo y mártir, en Laodicea; otro de los antiguos discípulos del apóstol san Pablo.

El martirio de los santos Marcelo, Casto Emilio y Saturnino, en Capua.

El martirio de santa Fe, virgen y mártir, en Agen, en la Galia; con cuyo ejemplo animado al martirio san Caprasio, tuvo glorioso fin en media de los tormentos.

Santa Erotis, mártir, ítem, la cual encendida en el amor de Jesucristo, venció las llamas de la hoguera en que la arrojaron.

San Magno, obispo, en Oderzo, cuyo cuerpo se conserva en Venecia.

**CULTOS.**—Mañana jueves.—En Santa Clara concluirán las Cuarenta Horas; siendo la exposicion á las seis; á las diez la misa mayor. Al anocheecer, despues de rezada una parte del Rosario habrá un rato de meditacion, la estacion al Santisimo, *Te-Deum* y la reserva.

En el Centro de las iglesias pobres habrá día de retiro; á las siete y cuarto de la mañana comunión general y plática; al anocheecer, rosario, meditacion y plática.

**CORTE DE MARIA.**—En Santa Cruz, á la Virgen del Buen Camino.

## SECCION NACIONAL

### SOBRE LAS ESCUELAS SIN DIOS.

¿De qué se sostienen? ¿Con qué fondos cuentan? ¿Qué patronato es el que las suministra rentas para seguir funcionando? Hé aquí uno de tantos rompecabezas que merecen ponerse en claro para que el pueblo católico sepa á qué atenerse respecto á la prosperidad aparente de las dañadas instituciones.

Cuando nació á la vida pública la *Institucion libre de Enseñanza*, plantel ó vivero central de las escuelas sin Dios en nuestra España, supose que la Empresa se constituyó por acciones, instalándose en un modesto local, donde apenas podían moverse sus afiliados. Los profesores del centro naciente, sacados del Olimpo revolucionario, se prestaron á trabajar de balde; y merced á su nombre, revestidos en su campo de la aureola de las eminencias, se consiguió hacer parroquia, deslumbrando á las gentes sencillas con los aparatos arrogantes de una enseñanza que prometía, además de gratuita, ser sólida y profunda.

Como todas las novedades bien jaleadas, al principio llovieron los accionistas y se levantaron sin grandes tropiezos los dividendos; despues, y cuando éstos empezaron á flaquear, se pusieron en juego los resortes de apelar á los fondos de las sociedades secretas, que los cancelieron sin dificultad; más tarde, y escatimados éstos, utilizaron los medios políticos que franquearon los tiempos, y de los fondos llamados indiscutibles, consignados en los presupuestos, se desgajaron subvenciones para fecundar la planta maldita.

Así fué cómo la *Institucion libre de Enseñanza* creció como la espuma, no parando hasta adquirir, por arte de encantamento, cuantiosos terrenos para tener local propio, que en efecto ha conseguido tener, si bien reducido á proporciones menores de las que su gémetras habían calculado.

Porque, al comienzo del ensayo, y visto el éxito de las primeras tentativas, sus fundadores pensaron nada ménos que en instaurar una especie de centro universal de enseñanza, en todos los grados y órdenes, proponiéndose dar en él desde la primaria hasta los estudios superiores, para disputar al Estado docente su clientela, y sobre todo para derrotar al Catolicismo por medio de la enseñanza laicalista á

precios baratos, y, si venía á mano, hasta con dinero encima, que es como los ingleses propagan el protestantismo.

Pero como Dios consiente los males hasta el límite que los marca su providencia divina, como consiente al furioso mar que llegue á puntos de los cuales no pasa, héte aquí que de repente se vió la *Institucion libre* detenerse en su impetuosa carrera, reduciéndose sólo á dar los estudios de primera y segunda enseñanza, sin poder llegar á plantear los superiores ó de facultad, como se había profetizado.

Las eminencias que se habían inscrito en las listas de su profesorado se dieron de baja despues de haber tomado parte en unos simulacros de conferencias, que cayeron en desuso por falta de público; los dividendos de los socios se redujeron á la más absoluta cantidad negativa; los auxilios de las sociedades sectarias faltaron; y aquella máquina atea, que al principio pareció formidable é imponente, se vino al suelo, como la estatua que vió en sueños Nabucodonosor, herida por una piedrecilla caída de lo alto.

Este milagro, que así puede llamarse, corresponde á Dios en primer lugar, y en segundo al buen sentido del pueblo español, que aunque muy trabajado por el racionalismo y el indiferentismo, no acaba de dejar de ser religioso. Horrorizados los padres de familia de una enseñanza cuyo primer cánón es la proscripción del Catecismo, siendo por lo mismo flor sin perfume y cuerpo sin alma, fueron poco á poco haciendo el vacío en torno del opaco asteroide que gira alrededor del astro de la impiedad, y hoy se arrastra penosamente en la soledad más espantosa, falto de parroquia y abandonado de sus más conspicuos patronos.

De tal manera ha venido á ménos la *Institucion libre*, sombra de lo que fué y de lo que se propuso ser, que ha tenido ya que suprimir la matrícula de la segunda enseñanza, reduciéndose no más que á una escuela primaria, donde unos pobres niños, pocos en número, chupan como inconscientes insectillos el veneno más ó ménos dulce de la enseñanza sin Dios.

A pesar de este fracaso evidente, la *Institucion libre* no ha desaparecido aún y conserva su local y sus profesores, que viven en ella como en un falansterio, sin que se sepa de qué cuero salen tales correas, pues del de los padres de las infelices criaturas que se bestializan en aquel establo docente no se presume que puedan salir, por razon de que pertenecen á clases poco acomodadas. Esos mismos profesores, que disponen de una caja comun, abastecida de fondos, viajan con frecuencia; y ahora mismo acaban de realizar una excursion veraniega de carácter didáctico, de las que se han puesto en boga á tenor de las prescripciones pedagógicas de nueva invencion, llevando en su compañía á sus tiernos alumnos, que han recorrido con ellos estaciones balnearias y playas oceánicas.

El misterio de estos derroches de origen desconocido, puesto que no se sabe que á la *Institucion libre* la queden patronos opulentos, ni tios en Indias á quienes heredar, ni siquiera asociaciones que se descuelguen con algun gaje, hace sospechar que el reptil que pretende enroscarse al árbol de la Cruz se nutre de la política, nodriza ubérrima que en nuestro desgraciado país sirve para amamantar á todos los monstruos, dándoselos al progreso moderno destetados.

Y hé aquí una preocupacion que tristemente impresiona á los hombres de buena voluntad. Porque sería doloroso, dolorosísimo, que los recursos del Estado, por modo indirecto, se invirtieran en una obra rechazada por el sentimiento público, que ha decretado su jubilacion, sin haberes de ninguna especie. Tamaño mal, caso de existir, no podría nunca lamentarse bastante, ni habría palabras de bastante elocuencia para estigmatizarle.

No sólo es legal, sino lógico y procedente, que, siendo la religion católica la oficial del Estado, no puedan distraerse sus fondos, ni en poco ni en mu-

cho, para alentar, sostener ó estimular empresas que tiendan á combatirla. Así se deduce por modo bien natural de la especie de pacto tácito hecho entre la familia y el Estado, convertido en precepto constitucional. De consiguiente, si la *Institucion libre de Enseñanza* percibe emolumentos del Estado, no puede ser más que de manera clandestina, lo cual prestaría nuevo carácter de odiosidad á su deforme contextura.

De todos modos no deja de ser motivo de consuelo para los católicos el ver que no echan todavía raíces propias en nuestro suelo las plantas venenosas que en él se quieren aclimatar para corromper las conciencias y estrechar las fronteras del reinado social de Jesucristo. El desamparo y la orfandad en que viven, la existencia endebles que alcanzan dentro de las estufas del racionalismo, signos evidentes son de que nuestro pueblo es susceptible, á poco que se le trabaje, de permanecer en comunión con la Santa Madre Iglesia, nave divina que ha de salvarnos de todos los naufragios. Demos por ello gracias á Dios, y no nos durmamos sobre nuestros laureles.

VALERIO.

## VINO Y ALCOHOL.

El profesor Gabba, catedrático de tecnología química en el Instituto técnico superior de Milan, despues de hacer un viaje á Austria y Alemania, para visitar los establecimientos químicos, ha dedicado al ministro de Agricultura, Industria y Comercio, una Memoria de los estudios y observaciones que ha hecho sobre la vinificacion y la produccion del alcohol. De esta Memoria tomamos las siguientes noticias:

La produccion del alcohol en Alemania es infinitamente superior al consumo y se ofrece á precios inferiores á los gastos de fabricacion. En 1883 las destilerías agrícolas de cereales y las de patatas en actividad en los países de la Union aduanera alemana, ascendían á 8.450. En el mismo año trabajaban en Rusia 2.517. Actualmente además de las destilerías de Francia, de Italia y de Bélgica, que producen alcohol en cantidad siempre creciente, hay en Austria 400 destilerías agrícolas y 40 grandes fábricas, algunas de las cuales, especialmente en Hungría, tiene suma importancia por la riqueza de su produccion. La Sociedad de Grunewald produce de 200 á 280 hectólitros de alcohol al día; la de Neumann 250, y la de Linzer 300.

Las primeras materias para el alcohol son muy variadas. Antes se empleaban principalmente los cereales, pero la patata y la remolacha son ahora consideradas como las verdaderas plantas para el espíritu, pues de una hectárea de terreno se saca de alcohol, si se siembra centeno, 19.000 litros; trigo ó cebada, 24.500; maíz, 49.000; remolacha, 67.000; patatas, 75.500. Hay otras primeras materias de ménos importancia como la melaza, el sorgo, la batata, la castaña, etc. Estas materias son almidáceas como la cebada, el arroz y el trigo y azucarinas como la remolacha y la melaza.

Las operaciones destilatorias son cuatro: 1.ª la preparacion del malt que se practica con la cebada, cualquiera que sea la primera materia que se emplee; 2.ª la preparacion del líquido fermentable; 3.ª la fermentacion; 4.ª, la extraccion del alcohol del líquido fermentado. Los procedimientos para cada una de estas operaciones son varios y múltiples.

Un ramo secundario de la industria destilatoria es la fabricacion de la levadura.

Los residuos de la destilacion sirven para el piensó de las vacas de leche y para el cebo de los bueyes destinados á los mataderos.

A pesar de las numerosas tentativas que se han hecho, no se ha podido obtener un instrumento contador que sirva para el doble objeto de medir el volumen del alcohol é indicar su riqueza centesimal absoluta. En Rusia se usa el de Siemens, pero los inteligentes no le consideran exacto.



La industria de la vinificación va sustrayéndose de día en día del ejercicio de la agricultura, para convertirse en una especialidad, y el profesor Gabba cree que esto es desventajoso para la higiene de los consumidores.

En Austria y Alemania hay grandes institutos para enseñar el arte de hacer el vino, y los propietarios de viñas saben obtener de las vides mucha cantidad y buena calidad de uva, que después los grandes fabricantes saben convertir en vino con los mejores procedimientos conocidos.

La uva, en condiciones normales de madurez, tienen en sí misma los elementos y debe dar sin más tratamientos que los mecánicos y la fermentación del mosto, vino de comercio; pero no debe según el profesor Gabba, aceptarse el principio de los fabricantes interesados, los cuales pretenden que se llame vino á todo líquido que lo parece, aunque no haya entrado en él la uva ó haya entrado en una misma cantidad.

Sin embargo, como en algunas uvas y en algunos vinos, por diversas causas eventuales, pueden faltar ciertas propiedades esenciales, Gabba admite la corrección, sin dejar por eso de combatir la falsificación. Los procedimientos de la corrección del vino que en rigor no pueden condenarse, son el enfriamiento, la carbonatación, el envejecimiento artificial, la eliminación del tanino, la clarificación de los vinos blancos con el azufre, la sulfuración en general, las mezclas. En su opinión no deben tolerarse las correcciones con los procedimientos de Petiot, el cual hace fermentar el orujo con una solución de azúcar; de Chaptal, que saca al vino el exceso de ácido que contiene, tratándole con polvos de mármol y después con azúcar; de Gall, que para disminuir la acidez del vino y aumentar el alcohol le añade agua y azúcar.

Gabba dice que Petiot y Gall no corrijen el vino; que lo que hacen es crearle.

Otros modos de corregir el vino, que deben ser prohibidos ó muy limitados, son: el encabezarlo con alcohol, tolerable solamente si se hace en menos del 10 por 100 y sin el concurso de otras sustancias, como el azúcar, los ácidos, etc.; el encabezado de glicerina y de ácidos, tan peligroso, las materias colorantes; el azúcar; la aromatización con frutas ó plantas de olor ó con aceites de éter, conocidos bajo el nombre de *bouquet de Moselle*, Riessling; el enyesado y la salicilización.

Inglaterra y Alemania tienen leyes severísimas contra toda clase de falsificación del vino, que deben adoptar los demás países, en beneficio de la salud pública y en interés de los cosecheros y comerciantes de buena fe.

#### MADRID 1.º DE OCTUBRE.

Al fin llegaron anoche, á las doce y media, al ministerio de Ultramar, noticias telegráficas sobre lo ocurrido en las Palaos, Carolinas y Marianas.

El telegrama dice así:

Manila 30 de Setiembre.—El gobernador general de Filipinas al ministro de Ultramar:

Denuncia hecha respecto á falta de víveres, á guarniciones Palaos, Carolinas y Marianas, no es exacta. En Palaos no hay un sólo soldado. En Marianas, 24 Julio, no había novedad, ni la ha habido desde que me encargué de este mando. El correo es trimestral. En Yap y en Ponape tienen hoy raciones para un año y semillas de arroz y maíz en abundancia. Para oficiales y tropa siempre han ido haberes y pluses adelantados para seis meses. Prueban la prevision y celo los siguientes datos: Expedición para tomar posesion Yap salió ésta en transporte *Manila* el 15 de Julio 86, con seis meses raciones; en 19 de Setiembre salió de Pallok en el transporte *Cebu* fuerza tercer regimiento indígena relevar la europea infantería marina, con otros seis meses raciones.

En los últimos días Enero 87, embarcó en el *Manila* fuerza para Ponape, llevando otros seis meses raciones para Yap y Ponape, y en 18 Julio salió el *San Quintin* con víveres para un año y las semillas predichas.

Completamente inexacto haya muerto de hambre soldado ni disciplinario alguno, y si sólo un oficial, enfermedad comun. Gobernador Yap me ofreció diciéndome no hay novedad. Satisfecho adelantados Carolinas y tiene fondos sobrantes.

No ponemos en duda la exactitud de los informes contenidos en el precedente telegrama; pero es extraño que resulten destituidas de fundamento las denuncias hechas por la prensa y alguna que en cartas no destinadas á la publicidad hemos visto y nosotros publicamos hace algunos días.

Para honra de España, celebraremos que el despacho del general Terrero tenga plena confirmación. Procuraremos, sin embargo, buscar nuevos informes en el punto de origen á fin de depurar toda la verdad.

En el ministerio de Ultramar se recibió ayer el siguiente telegrama del general Terreros:

MANILA 24.—Brigadier Arolas, con fuerzas á sus órdenes y cooperacion marina guerra, tomó el día 20 á la bayoneta la fuerte Cotta de la isla de Patag, reconociéndola toda é incendiando y talando cuanto tenia.

Me manifiesta que el ejército ha rivalizado en ardor y arrojo.

Ofrece detalles.»

— El viernes de la semana pasada, á las seis y treinta y cinco minutos de la tarde, después de la clausura del servicio telegráfico del semáforo de Finisterre, se fué á pique por completo al N. O. del mismo y á la distancia de tres y media millas próximamente, el vapor inglés *Matheu Cay*.

A las señales repetidas que hicieron con cohetes desde el buque naufrago, acudieron en dos lanchas varios pescadores con objeto de prestar socorro á la tripulacion del vapor, cuya situacion era por demas desesperada.

A pesar de los esfuerzos puestos se práctica por los que corrieron en su auxilio, únicamente se pudo salvar á nueve tripulantes, pereciendo otros diez, que con los primeros, componian en totalidad la tripulacion del *Matheu Cay*.

Este procedia del Norte y ostentaba la matrícula de South Shields. Tenia 870 toneladas de registro y 1,355 de carga, habiendo sido construido en 1,873.

La consternacion en las cercanías del siniestro es inmensa, habiéndose destacado guardas para recoger los cadáveres de los infelices ahogados.

— El alcalde de Valdepeñas ha publicado un bando diciendo que, en vista del clamor que se ha levantado en toda la nacion en contra del alcohol alemán empleado para el encabezamiento de los vinos por creerlo nocivo á la salud, previene á los que lo introduzcan en aquella localidad, sin perjuicio de las responsabilidades en que pueda incurrir, que sus nombres serán publicados en la revista semanal de aquella villa y puestos de manifiesto en los sitios de costumbre sin consideracion de ningun género, para evitar que aquel pueblo pierda su buena fama al emplear estas sustancias en la elaboracion de sus vinos.

— El Consejo de Estado, en el pleno de ayer, acordó informar que procede imponer á la Compañía Transatlántica una multa de 150,000 pesetas, por no haber cumplido una cláusula de la escritura relativa al servicio de correos de Filipinas.

— El periódico inglés *Army and Navy Journal* da cuenta de un fenómeno muy singular observado por el capitán del vapor *Alerta* en los mares árticos.

Al volver de una exploracion á la bahía de Hudson, y encontrándose en las cercanías de Southampton, el *Alerta* entró durante la noche del 30 de Agosto, en una espesa nube de humo mientras que el mar presentaba el aspecto de una llanura ardiente.

El humo era tan denso sobre el puente que no permitía ver á dos pasos de distancia, emitiendo un fuerte olor que recordaba el de abito.

En este momento soplabá una brisa muy fuerte.

La causa de este fenómeno puede encontrarse en la electricidad ó en el espejismo causado por el incendio de algun bosque.

— La escuadra china, que, procedente de Portsmouth, ha anclado en Gibraltar, está al mando del almirante Laing, y se compone de los siguientes buques: *Loi Yuen*, de 5,100 toneladas, 9 cañones 5,000 caballos de fuerza y 135 tripulantes; *Choing Yuen*, 2,300 toneladas, 29 cañones, 5,000 caballos de fuerza, 135 tripulantes; *King Yuen*, de 3,100 toneladas, 9 cañones, 5,000 caballos de fuerza y 135 tripulantes; *Chic Yuen*, de 2,300 toneladas, 29 cañones, 5,000 caballos de fuerza y 135 tripulantes, y el torpedero *Yairon*.

#### PALMA 5 DE OCTUBRE

##### INDUSTRIA FABRIL Ó MANUFACTURERA.

La minería y la Agricultura son las dos fuentes principales de riqueza, que se explotan en España. Lo mucho que ya se ha hecho es una débil muestra de lo que puede llegar á conseguirse en un país que, como España, reúne los principales y más indispensables elementos de desarrollo fabril, como son: abundancia y baratura de primeras materias, poblacion inteligente, laboriosa y sóbria.

En efecto, desde algunos años sobre todo, son notables, (en cuanto á la Minería), sus adelantos en numerosas ferrerías y fundiciones de hierro, acero y construccion de máquinas en Barcelona, Madrid, Asturias, Viscaya, Málaga, Sevilla, Valencia y Aragon. Posee el *Gran Concurso Internacional de las Ciencias é Industria de Bruselas en 1888* (conocido bastante para no recordar aquí sus objetos é importancia), el concurso especial número 22 *Metallurgia* que se compone de 4 Subdivisiones, cuya Subdivision 1.ª corresponde á la Siderurgia: Fundiciones de hierro, aceros etc. Los 2.ª *Besiderata*, formulados por hombres especiales teniendo capacidades reconocidas, esperan las contestaciones de los In-

dustriales de todos los países en general y en particular de los de España, país que, por las riquezas de su suelo y sub-suelo, puede reclamar la precdencia entre las demas naciones.

Tocante á la Agricultura, tiene España cosechas muy abundantes y de calidad superior; como son cereales, vinos, aceite de olivas, arroz, maíz, azafrañ etc. en las provincias de Castilla la Vieja y la Nueva, Andalucía, Valencia, Alicante, Estremadura, Vascongadas, Aragon, etc., etc. Tambien se ha formado, en el *Gran Concurso de Bruselas*, para aquel ramo industrial, el concurso número 23 *Agricultura sus Besiderata*, en el número de 163, son los resultados de un estudio profundo hecho por sus miembros, en la ciencia agraria.

Estos dos concursos parciales, á quienes cada día envia España adhesiones en número considerable, contribuirán en la esplendidez y en el buen éxito de la Seccion Española, que promete de ser una de las más brillantes del Gran Concurso del año próximo.

#### GACETILLA LOCAL.

Mañana en la casa que ocupa la *Obra piadosa en favor de las iglesias pobres* habrá exposicion de objetos pertenecientes al culto divino. Notorios son los trabajos de esta Asociacion, y sus pasadas exposiciones han dejado grato recuerdo. Parece que el objeto de la que mañana se abre, amen de las prendas y ornamentos que se han de repartir entre las iglesias pobres, contendrá el lote que la *Obra piadosa* manda á la exposicion Vaticana. A raíz del proyecto de exposicion para celebrar el Jubileo Sacerdotal de Su Santidad el Papa Leon XIII la Casa Matriz de Roma invitó á todas las Casas á ella unidas, y extendidas por toda Europa, á presentar juntas y en seccion separada, convenientemente clasificada por reinos y provincias, una ofrenda de amor y veneracion que, á la par, sirviese á Su Santidad para socorrer las necesidades del culto y en particular de las misiones. Sabemos que todas las casas, incluidas las de España, han respondido al llamamiento. La Casa de Palma, ademas de multitud de prendas de ropa blanca, envía una casulla de raso bordada en oro y sedas con esa primorosa labor en que tan fácilmente se distinguen las señoras mallorquinas.

Dios bendiga tan nobles esfuerzos y haga que el Jubileo Pontificio muestre al mundo el triunfo de la verdad, de la justicia, de la caridad, que, á través de los errores, de violencias y de odios, extienden el reinado de Dios por la tierra, y hacen incommovible el trono del sucesor de San Pedro é incontrastable el poder victorioso de la Iglesia.

El domingo próximo pasado festividad de Nuestra Señora de la Victoria, se celebró en el pintoresco pueblo de Deyá una de aquellas funciones religiosas que, pudiendo considerarse extraordinarias, dejan siempre vivos y profundos recuerdos. Nos referimos á la que tuvo lugar motivada por la bendicion de un sencillo pero hermoso retablo nuevamente levantado en la Iglesia de dicha villa, que, con la misma invocacion á Nuestra Señora del Rosario sustituye al antiguo deteriorado. No nos detendremos en reseñar esta funcion habida por la mañana y tarde, y en la que como en otras parecidas ocasiones demostró el religioso cuanto morigerado pueblo de Deyá un fervor que le honra en extremo. No osaremos tampoco citar los nombres de las personas bienhechoras, ó de las que están al frente del movimiento religioso, mejor dicho de su continuacion, en este feliz pueblo siempre docil á sus dignos superiores: pero impulsados por la fuerza del momento no podemos menos de mentar el de D. Joaquín Forteza Pro., incansable cuanto ilustrado sacerdote que ha tomado una parte muy activa en la obra que nos ocupa; y el del escultor Sr. Simonet encargado de la parte artística con buen gusto y acierto realizada.

Seales á todos enhorabuena.

Mañana en el Oratorio de los Hermanos Carmelitas del Arrabal, se dará principio á la devota novena con que dicha Comunidad obsequia anualmente á su seráfica Madre y fundadora Santa Teresa de Jesus.

El ejercicio tendrá lugar á las seis y media de la tarde después de rezada la tercera parte del Rosario.

Durante la primera decena del mes de Agosto último el Juzgado municipal del distrito de la Lonja inscribió en el registro civil 15 nacimientos, de los cuales 9 eran varones y 6 hembras. Tambien registró 41 defunciones, á saber, 28 solteros de ambos sexos, 8 casados id., y 5 viudos id.

En dicho período resultó el déficit de 26 individuos en el censo de poblacion.



En reemplazo del Sr. D. Miguel Lladó, que había dimitido el cargo de Alcalde de esta ciudad ha sido nombrado el Sr. D. Manuel Guasp.

Los cadáveres conducidos al cementerio rural de esta Ciudad durante el mes de Setiembre próximo pasado, son en esta forma:

De sarampion. . . . .	5
De angina diftérica. . . . .	4
De otras enfermedades. . . . .	105

Total . . . . . 114

Gracias á Dios ha desaparecido el sarampion.

En las obras que mandó hacer el Ayuntamiento por administracion durante la semana anterior al 22 del mes próximo pasado, se invirtieron 666'96 pesetas, distribuidas en esta forma:

Por reparacion y conservacion de los empedrados y terriscos de las calles de la Herrería, Campana, Apuntadores, Plaza Mayor y de la puerta Pintada. . . . .	462'38
Para habilitar en el ex-convento de Capuchinos un almanecen de efectos municipales. . . . .	87'54
Por reparacion y conservacion de las fuentes y cañerías de las calles de Palacio y Arrabal. . . . .	60'54
Por id. id. de los caminos vecinales de Ronda, Reys y dels Molins. . . . .	56'50

Hay depositados en la Secretaría del Ayuntamiento una sortija de oro y un alfiler de corbata tambien de oro, que han sido encontrados en la vía pública de esta ciudad, lo que se entregará á las personas que lo hayan extraviado.

El lunes fué multado uno de los vendedores de carne en la plaza de Santa Eulalia por expender al público lo contrario de lo que tenía anunciado.

Un sujeto fué ayer á comprar en una taberna y pagó en moneda falsa. Púsose el hecho en conocimiento de la autoridad y practicóse un reconocimiento en la casa del indicado sujeto, en donde encontraron unas cuarenta y cinco pesetas falsas en monedas de diversas clases. Procedióse á la detencion del culpable y el asunto pasará á los tribunales.

La antigua y acreditada sastrería de la señora viuda de Mir é hijos acaba de recibir de las renombradas fábricas de Paris y otros puntos extranjeros y nacionales una rica y variada coleccion de géneros de alta novedad para la próxima estacion de invierno.

Recomendamos al público dicho establecimiento.

El carruaje que hacía el servicio desde la puerta de Santa Catalina de esta ciudad al lugar de Son Rapiña y salía á las nueve y media de la mañana, desde el día 5 de los corrientes dejará de prestar dicho servicio todas las horas que tenía señaladas.

Ayer fondearon en este puerto el jabeque *Belisario*, patron D. Miguel Flexas, procedente de Marsella, con 3 días de navegacion, 5 marineros y cargamento de trigo; el pailebot *Francisca*, patron don Matías Alberti, de Barcelona, con 4 días, 5 mar. y efectos, el laúd *Humilde*, patron D. Monserrate Frau, de Cette, con 3 días, 6 mar. y pipas vacías; y el bergantin goleta *Rosalía*, patron D. Juan Verger, de Alicante, con 4 días, 7 mar. y granos.

Sólo se despachó el laúd *San Bernardo*, patron D. Matías Alberti, para Valencia, con efectos.

A pesar del permiso para la matanza de cerdos, se han mandado retirar de la venta en la Plaza Mayor los embutidos que ya se expendían en algunas mesas.

La Alcaldía de Palma llama al Capitan retirado D. Pedro Rámis Morro, para que se sirva presentarse en dicha Alcaldía por un asunto que le interesa.

El día 4 del próximo Noviembre, á las once de su mañana, se procederá á la venta en pública subasta de los pastos del monte denominada *Comuna*, de Llorito, distrito de Sineu, bajo el tipo de 900 pesetas.

Dice *El Diario*:

«Ha sido suspendido en su empleo el señor inspector de víveres D. Juan Mayol, por cuestiones relativas á la matanza de cerdos. Acerca de este hecho dará el interesado las debidas explicaciones en un remitido que se publicará mañana en este periódico.»

El doctor Willam, médico distinguido y de gran práctica en Lóndres, concluye un luminoso informe sobre la embriaguez con el párrafo siguiente: «Obsérvese una mudanza total en la mente. Al principio se siente angustias, luego sensaciones extrañas y temores infundados, y despues la confusion de ideas y estupidez. Debilita la memoria y las facultades que dependen de ella, se sigue indiferencia á las ocupaciones usuales, á la sociedad y hasta á las diversiones que eran muy favoritas. No se siente nada por el bien ni por el mal del prójimo; se extingue todo amor y simpatía; hasta el efecto natural de los hijos se va perdiendo gradualmente, y al fin quedan borrachos los sentimientos morales y religiosos. La victima miserable del fatal hábito de la embriaguez cae al fin en un estado de fatuidad, y muere como un bruto.»

Ha ido mejorando en su salud el padre de don Juan Lladó Pbro. que fué viaticado en días pasados. Si bien la ancianidad del enfermo no deja de ser motivo de algun temor, el peligro que hizo necesario el santo Viatico ha desaparecido gracias á Dios.

En la Gaceta de Madrid, correspondiente al 28 de Setiembre último, se ha publicado el Real decreto expedido por el ministerio de Fomento dictando disposiciones para realizar el censo general de la poblacion en la Península é islas adyacentes la noche del 31 de Diciembre de este año al 1.º de Enero.

Por haber fallecido D. José María Polo, Secretario electo para este Gobierno de provincia, ha sido nombrado D. Camilo Martínez de Leiva, que sirve igual cargo en Ciudad-real.

Por Real órden de 22 de Setiembre se ha dispuesto que todas las escuelas públicas de primera enseñanza desempeñadas por Maestros sustitutos, queden vacantes desde el día 1.º de Enero próximo; debiendo proveerse luego por el turno de oposicion ó concurso, segun les corresponda, y quedando los Maestros sustituidos en situacion de jubilados.

Hoy á las seis de la mañana ha fondeado en nuestro puerto, procedente de Argel, el vapor *Mallorca*, con 16 pasajeros y ganado.

A las diez y media lo ha efectuado el vapor *Jaimé II*, de Alicante é Ibiza. Ha sido portador de la correspondencia, 25 pasajeros y carga.

8 DISCURSO INAUGURAL

de un modo muy particular celaron el crédito y la gloria del Seminario.

Sin embargo: cumple á todos los que se precian de amantes del honor de nuestro país, y mayormente á cuantos por motivos especiales profesan cariño á nuestro Seminario, congratularse en estos instantes por un suceso que tanto enaltece al mismo Instituto; y el desden ó la frialdad revelara ideas y sentimientos asaz miserables. Tambien sería á todas luces injusto no felicitar con entusiasmo y rendir un ferviente voto de gracias al Excmo. Sr. D. Jacinto María Cervera, promotor de la obra, Obispo que, antijansenos, segun es el abinco con que trabaja, aspira á colocar á esta diócesis, que la Providencia entregara á su gran celo pastoral, en el rango de las que brillan con más vivos fulgores de santidad y de saber; fuera faltar, digo, á un deber sagrado sino significase yo en vuestro nombre á tan dignísima Autoridad eclesiástica el más fino reconocimiento por la oportuna y feliz idea de esta funcion, de la que han de originarse muy convenientes resultados. Por esto, luego á S. E. le plazca aceptar el parabién y la expresion de la gratitud de todos.

*Apud te est fons vitae, et in lumine tuo vidébitur lumen.*  
En ti hay una fuente de vida y con tu luz veremos la luz.  
DAVID, in psal.

EXCMO. E ILMO. SR.:

Sabido es que los actos del linaje del que estamos celebrando, han revestido siempre y en todas partes muy notable solemnidad. No es de maravillar, supuesto el interés que tienen por el objeto que los motiva y los fines que persiguen. Dotados vosotros de un juicio claro y de una penetracion profunda, no habeis de menester os patentize el alto sentido de estas funciones y las transcendentales ventajas que llevan ó siquiera pueden reportar. ¿Y como no creer excusada semejante tarea cuando, con vuestra presencia estais probando elocuentemente que atri-

DISCURSO INAUGURAL



## SECCION DE ANUNCIOS

### Aviso al público.

En la fábrica de harinas titulada LA HARINERA MALORQUINA, situada en el arrabal de Santa Catalina, se expenden salvados de todas clases y en particular una clase muy fina á precios reducidos. 5-8

### LECCIONES DE FRANCES y Matemáticas.

Por Mr. Juan Delpech, graduado de Bachiller en Ciencias y Licenciado en Derecho, en las facultades de Paris, y Madame Clementina Delpech y de Magade.

Dirigirse calle Jovellanos, 12, principal.

Nota. Au même domicile, on peut se faire inscrire pour suivre un cours supérieur de français qui commença incessamment. 2-5

### HAN SALIDO 6.<sup>a</sup> Y 7.<sup>a</sup> LÁMINA

DEL

#### Rompe Cabezas Chino

Precio 10 céntimos de peseta

Aceite 1.—Papelería. Planells.—Sindicato 59.

Se ha recibido también una porción de modelos en Cajas de cerillas, recomendándose por su novedad y baratura las llamadas Arca de Noé á 15 céntimos de peseta! 4-6

### LICOR ANTIGASTRÁLGICO DEL DOCTOR J. MARTÍ P.

#### Farmacéutico de la Real Casa

GRACIA.—BARCELONA.

Remedio único é infalible para combatir las afecciones gastrálgicas, digestiones difíciles, vómitos, accidentes, dolores de estómago, etc.

Los efectos obtenidos con este específico han sido y son maravillosos: cuantas personas lo han probado han experimentado inmediato alivio y la curación radical al poco tiempo de usarlo.

Basta tomar muy pocos frascos para alcanzar este resultado.

Se vende en las principales farmacias.

Únicos representantes en esta capital:

Sres. Hijos de D. Rafael Pomar:

### MAGNESIA EFERVESCENTE ANISANDA

VALENZUELA

Bote una peseta.

### TELEGRAMAS PARTICULARES.

Madrid 4, á las 10:30 n.

A las doce llegarán los Sres. Cánovas y Elduáyen. El primerose casará el día veinte.

Durante el mes de Setiembre la recaudación en las aduanas de la Habana ha aumentado 150 mil pesos.

Madrid 4, á las 10:45 n.

Es inexacto que reine agitación en el Riff, próximo á Melilla.

Al banquete en honor del Archiduque asisten el Estado, la Marina y Jefes de palacio.

Se ha hablado sobre agitación y precauciones en Valencia.

Se indica al general Laso para el mando de las tropas que se han enviado á Andalucía.

Es probable que el jueves se celebre Consejo de Ministros en casa del señor Sagasta. Este cumplimentará mañana á la Regente.

Madrid 4, á las 10:45 n.

Paris.—El *Soleil* publica un telegrama de Viena diciendo que con la indemnización que ha concedido Alemania ha terminado el conflicto, sin otras satisfacciones.

Madrid 5, á las 2:15 m.  
Se ha sentido un violento terremoto en la Grecia Continental é Islas Jónicas. En las ciudades menos fuertes como Pelopones y Atenas reina gran pánico. El vecindario acampa en las plazas. Inglaterra se muestra disgustada con motivo de la entrevista de Bismark y Crispi.

### ULTIMAS COTIZACIONES

Palma 4 de Octubre de 1887

PALMA		Dinero
Crédito Balear . . . . .	96'25	
Cambio Mallorquin . . . . .	66'00	
Ferro-carriles de Mallorca . . . . .	60'75	
Alumbrado por Gas . . . . .	111'00	
Agrícola de Manacor . . . . .	00'00	
Empresa Marítima á Vapor . . . . .	52'00	
La Islaña . . . . .	00'00	
Fábrica de Sal de Ibiza . . . . .	150'00	
La Balear (incendios) . . . . .	00'00	

### MADRID.

4 p <sup>00</sup> interior . . . . .	66'35
4 p <sup>00</sup> amortizable . . . . .	82'90
Billetes hipotecarios de Cuba . . . . .	96'50
Banco de España . . . . .	00'00
Banco de Castilla . . . . .	00'00

### BARCELONA.

4 p <sup>00</sup> perpetuo interior . . . . .	66'50
4 p <sup>00</sup> perpetuo exterior . . . . .	68'00
4 p <sup>00</sup> amortizable . . . . .	83'50
Billetes hipotecarios de Cuba 1886 . . . . .	96'70
Banco Hispano-Colonial . . . . .	48'00
Ferro-carriles del Norte . . . . .	74'15
Ferro-carriles de Barcelona á Francia . . . . .	35'00

### PARIS.

4 p <sup>00</sup> Español . . . . .	68'70
Francias . . . . .	00'00

TIPOGRAFÍA CATÓLICA BALEAR.—BERARD, 3, DUPLICADO.

6 DISCURSO INAUGURAL

buis gran importancia á la inauguración de los cursos académicos? ¡Oh! sí; de cierto, el espectáculo á que asistís significa, para vosotros, mucho más que el simple hecho de declarar abiertas las clases de nuestro Seminario Conciliar. A través de una bella ceremonia, vuestra inteligencia ve la consagración de miras levantadas, de propósitos sublimes. Abundando vuestro ánimo, sin duda, se goza en ideas hisonjeras á todo espíritu reclamante pensador. Sólo así se explica vuestra valiosa concurrencia.

Más, Señores, al carácter general de grandeza que distingue los actos de esta índole, hay que añadir, respecto del actual, una circunstancia por la que acrece en interés, que le realza por extraordinaria manera, que le constituye en la categoría de verdadero acontecimiento. Es que se verifica por primera vez, en esta forma, desde la institución del Seminario, que cuenta ya casi dos siglos de existencia. Por lo menos, á pesar de portadas investigaciones, no he logrado, hallar noticia de precedente alguno.

Nuestro Seminario, Señores, con ser de significancia no escasa, y no ocupar los últimos

7 POR EL SR. COMPANY.

mos grados en la escala de los establecimientos de su especie, fué siempre muy modesto; huyendo todo aparato, toda exterioridad que llamase la atención y hubiera podido grangearle nombradía; con lo que acaso pecó de excesiva humildad. Toda su gloria se concentraba en el interior; sus aspiraciones se cifraban en ser concha cerrada que contuviese preciosa perla, capa común con exquisito néctar, flor sencilla guardando en su cáliz embriagador aroma, libro con cubiertas mucho menos que lujosas, más lleno de excelente doctrina. Y aquí está, de seguro, la razón de emitir lo que muy plausiblemente practican todos los Seminarios con raras excepciones. No se imagine, por ende, que la causa de no haberse celebrado con más esplendor la apertura de cursos, sea languidez de vida en nuestro Seminario. ¡Oh! no; porque él se ostenta como árbol lozano cargado de óptimos frutos. Como tampoco fuera tolerable que, por la misma razón se atribuyese á incuria de los Obispos que han gobernado la diócesis, predados vigilantes, varones de virtud y de letras, lumbreras, prez de la Iglesia no sólo mallorquina pero también española, y que

## DISCURSO

QUE

EN LA SOLEMNE INAUGURACION DEL CURSO ESCOLAR

DE ESTE SEMINARIO DE SAN PEDRO

CELEBRADA EN LA IGLESIA DE MONTESION

LEYÓ

EL M. I. SR. DR. D. MATIAS COMPANYY

LECTORAL DE ESTA SANTA IGLESIA

Y CATEDRÁTICO DE SAGRADA ESCRITURA.

